

PÉLERINS D'EUROPE SUR LES CHEMINS DE SAINT-JACQUES DE COMPOSTELLE

VENDREDI 25 AVRIL 2025 – 18H30

• **Adeline RUCQUOI**, *docteur d'État en histoire de l'université de Paris IV-Sorbonne, directeur de recherches émérite au C.N.R.S., spécialiste de l'histoire médiévale de la Péninsule ibérique et membre du Comité International des Experts du Chemin de Saint-Jacques.*

Au cours de l'année 2024, à leur arrivée à Compostelle, près de 500 000 pèlerins ont obtenu la *compostela*, c'est-à-dire le certificat qui atteste qu'ils ont parcouru à pied au moins les 100 derniers kilomètres de l'un des chemins de Saint-Jacques. Ils provenaient de plus de 170 pays différents. L'histoire du pèlerinage montre que, dès son origine, au IXe siècle, sa renommée dépassa les frontières jusqu'à en faire, trois siècles plus tard, l'un des trois pèlerinages majeurs de la Chrétienté, avec Jérusalem et Rome. Plus tard, la création des années jubilaires attira en Galice des pèlerins de toute l'Europe, qui s'y rendaient autant par voie maritime que par les chemins terrestres. L'histoire des Chemins de Saint-Jacques se confond ainsi avec celle de l'Europe. Rien d'étonnant alors à ce que le Conseil de l'Europe en 1987 ait déclaré ces chemins « Itinéraire culturel européen »



Conférence suivie d'une séance de dédicaces avec la librairie Obliques

